

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 52 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

Sumario. Portada, nuestro grabado—Santoral—Una Obra Colonial—Una cuestión trascendental—Noticias de diversas parte de Africa—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel y Río Benito—Radios de prensa.



NUESTRO GRABADO

Reproduce una sección de la clase de labores de la escuela de las Religiosas concepcionistas de Bata: al dar a las niñas una instrucción acomodada a su sexo procuran sobre todo la práctica de aquellas labores que han de ser imprescindibles en una familia

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 22 L. Ss. Sotero, Cayo y Lucio, mrs.
 23 M. Ss. Jorge, m. Félix y Adalberto, mrs.
 24 M. Ss. Eusebio, Leoncio y Longinos, mrs.
 25 J. Ss. Marcos, Ev. Calixto y Esteban, mrs.
 26 V. Ss. *Nuestra Señora del Buen Consejo*.
 27 S. Ss. Juan, cf. y Pedro Armengol, mrs.
 28 D. † Ss. Pablo de la Cruz, cf y Vidal, m.

UNA OBRA COLONIAL.

Muchas veces y con honor, hemos visto, citado por tratadistas coloniales de todos los fustes, el nombre de *Pellón*; y al citarle creemos que muchos no se han dado cuenta cabal del valor espiritual de aquel hombre, que hace mucho más de de media centuria de años, 70 años, escribía mucho y bueno sobre Fernando Poo, nó por haberlo oído, sino por haber sido testigo de vista de las actividades de las generaciones de aquel entonces en esta tierra, que las posteriores han modificado, laborando activamente en aquella época de ostracismo colonial, por los intereses patrios en este hermoso país: *Pellón* fué uno de nuestros exploradores antiguos y sobre sus trabajos como sobre otros fundamentos se han asentado parte de las pruebas en las que estriban nuestros derechos históricos sobre terrenos del Africa Occidental.

A este hombre injustamente desconocido, debería la Colonia sacarlo de su oscuridad y demostrar, como se ha hecho con otro explorador de fecha posterior, ilustre también aunque no de tanto alcance literario, *Iradier*, al mundo de las letras, al de los coloniales y al de los patriotas, su valor espiritual, ya que no se trata de uno de tantos cuasi-aventureros como han pasado por el país porque sí.

Don Julián *Pellón* Rodríguez, fué un político español, fallecido en París el año de 1878: fué diputado a cortes; Ministro del Tribunal de cuentas en Filipinas; Comisario de Fomento en Fernando Poo y Redactor de "El Genio Industrial" (1.857); de "El Minero" en 1.857 y 1.858; y de "la Discusión,"

escribiendo además algunas otras obras de carácter industrial sobre productos tropicales.

Pero lo que a nosotros más nos interesa bajo el aspecto en que consideramos a *Pellón* es la obra que escribió, titulada "Descripción General de Fernando Poo y sus Dependencias, precedida de una Reseña General sobre el Golfo de Guinea y acompañada de varios planos, mapas, vistas y retratos de indígenas;" es una extensa memoria en la que estudia la colonia bajo todos sus aspectos y al mismo tiempo que daba cuenta de su misión.

Esta obra fué fruto de sus exploraciones por el Golfo de Guinea, aprovechar lo una misión especial que Comisario de Fomento le había confiado el Gobierno de la Metrópoli: se compone la obra de doce tomos, todos manuscritos y preparados para la impresión; sin que se sepa el porqué no llegó a imprimirse.

Es una lástima el que la impresión de esta obra no se haya llevado a cabo: durmió el sueño de los muertos entre los legajos del Ministerio de Ultramar, del que en aquel entonces dependían estas posesiones del Golfo de Guinea: todo ello evidencian el ningún interés que merecían para aquellos Gobiernos los asuntos de Guinea y su vulgarización, cayendo en una apatía suicida.

Al suprimirse el ministerio de Ultramar y pasar los asuntos coloniales al ministerio de Estado, es natural que todos los legajos pertenecientes a las Colonias existentes pasarían al mismo y con ellos los tomos inéditos de *Pellón*, pero no sabemos: últimamente, hace años, en una nueva organización se sustrajeron al Ministerio de Estado los asuntos coloniales, asignándolos a la Presidencia del Consejo de Ministros, que actuó por medio de la Dirección de Marruecos y Colonias y posteriormente por la Inspección de Colonias y allí lógicamente es de suponer iría toda la serie de legajos y con ellos los famosos tomos de *Pellón*.

Así han debido ir rondando, llenos de polvo, como uno de tantos legajos sin interés esos interesantes manuscritos y valdría la pena de que la Colonia se interesara por esa obra, haciendo las correspondientes diligencias, primero para dar con el paradero de la misma y una vez encontrada, sacarla de la oscuridad y hacer imprimir convenientemente una que sería, al mismo tiempo que

histórica, y descriptiva, una honra para la colonia y aumentaría con honor la Bibliografía colonial, suscitando a la vez un espíritu santo de revanchismo de buena ley.

Ruiáz

«España tiene la responsabilidad de todo lo que se hace, bien o mal, en Río de Oro. Es allí la nación soberana, allí flota su bandera—en pocos sitios, ciertamente;—son sus súbditos quienes cometen agresiones sobre nuestro territorio; una tal situación, de una inaudita paradoja en derecho internacional, ¿será tolerada indefinidamente.....?»

Una cuestión transcendental para nuestro país LA DEL SAHARA ESPAÑOL Y FRANCÉS

Las aspiraciones de los imperialistas de allende los Pirineos se han revelado de una manera clara y precisa hace tiempo, y por un motivo que en apariencia no guarda relación alguna con ambiciones o codicias territoriales.

En efecto, a consecuencia de la muerte del teniente meharista Mac-Mahón, un ayudante y cuatro sargentos europeos, en un reconocimiento que practicaban sobre el Sahara francés, se desató en cierta Prensa del otro lado de los Pirineos una campaña poco amistosa para nosotros, que culminó en un artículo de «La France Militaire,» firmado por Jean Ferrandi, presidente de la Unión Nacional de Antiguos Combatientes Coloniales, y del que entre sacamos párrafos textuales para mayor ilustración de lo que veremos más adelante.

Las causas de las dolorosas muertes del teniente Mac-Mahón y de sus compañeros las atribuye Jean Ferrandi principalmente «a la impunidad de que gozan los rebeldes en el Río de Oro español, refugio ideal para todos los bandidos del desierto, los eternos disidentes de todos nuestros frentes africanos.»

Mac-Mahón y su heroica tropa han sido aniquilados por golpes que partieron de Río de Oro. Esta verdad es quizá diplomáticamente desagradable, mas es la pura verdad.»

Y prosigue con la interrogación: «Va eso a continuar?» respondiendo por su cuenta:

«Sí; ¿vamos a tolerar indefinidamente que sobre el flanco de nuestros «grandes enlaces africanos,» que deben asegurar mañana entre el Marruecos meridional y el Senegal cambios indispensables y que existían desde luego en el pasado, subsista un inmenso refugio de cortadores de caminos y de asesinos?»

Lo que precede ha sido escrito por el coronel Ferrandi, fallecido el 31 de enero último.

Murió como corresponde a un verdadero patriota, es decir, intentando en su agonía ponerse en pie para gritar «¡Viva Francia!», que fueron sus últimas palabras.

Mas lo anterior no es obstáculo para que nosotros, tan fervientes patriotas como el desaparecido gran colonista francés, digamos que ha sido injusto en sus ataques al orgullo nacional de sus vecinos.

En primer lugar, cuando nuestras posiciones del Rif y zona occidental eran asaltadas por todos lados y los convoyes hostilizados por ataques incessantes de numerosos armados con el fusil francés Lebel («arbaia», como decían los rifeños), municionados abundantemente, causándonos pérdidas terribles y crueles en jefes, oficiales y soldados, cuya sangre era tan preciosa como la del teniente Mac-Mahón y sus compañeros... ¿nos hemos quejado? No. Y eso que muchos rebeldes procedían de la zona francesa y de la internacionalizada de Tánger.

Los territorios de la línea del Ouargha no fueron ocupados por el general Lyautey hasta el año 1924.

Pues bien; a ningún español se le ocurrió entonces pedir a los franceses ejercieran el derecho de persecución en su zona y menos apremiarles para que la ocupasen. Tampoco se nos pasó por la imaginación reprochar a Inglaterra y Francia que la zona internacionalizada era un inmenso refugio de cortadores de caminos y de asesinos... siendo de allí y de la zona francesa de donde salían los convoyes que abastecían a los rebeldes tanto en personal como en material.

Es más; podríamos esgrimir con más fundamento contra los franceses la misma serie de preguntas y respuestas que se utilizan para zaherir y mortificar nuestro amor propio. ¿No continuamos teniendo en nuestro flanco la zona internacionalizada de Tánger, lugar en donde se traman todos los com-

plots contra su seguridad y en donde se refugian los eternos rebeldes y conspiradores, lo mismo que antes de junio y julio del 1925, en que se concertó la colaboración franco española, lo era la zona francesa?

* *

Nosotros no estamos en el Norte de Africa, en Ifni y Río de Oro por codicia de territorios. No. Estamos en esos sitios para conservar nuestra independencia, para poder apartar por el Sur los terribles tentáculos del «gran imperio francés de cien millones de hombres blancos y de color» que quieren ir sin solución de continuidad «del mar del Norte al Congo».

Los millares de gloriosos cadáveres españoles que yacen en nuestra zona africana forman una falange sagrada que se sacrificó para que la península no quede englobada dentro del gran «Imperio francés». No, no cederemos de grado a los imperialistas franceses un palmo de la zona regada con la sangre de tantos héroes, ni traicionaremos a los valientes indígenas que están confiados a nuestra fraternal protección, abandonándolos a las ambiciones de una nación fuerte.

* *

Sin embargo, cuando los imperialistas de allende los Pirineos emprenden una campaña de agitación internacional es con miras ulteriores que, en apariencia, no guardan sino una relación remota con los sucesos que la originan. Mas a pesar de todo, si se tiene cuidado de seguir la pista a las referidas campañas, contrastando las opiniones de sus imperialistas más notorios, ligándolas y buscando sus conexiones se llega a conclusiones finales que revelan de una manera más o menos cruda las aspiraciones o ambiciones del imperialismo francés.

En efecto, Ifni y Río de Oro traen de nuevo la atención internacional, pues tienen un gran interés para todas las potencias y excepcional para Francia. Están sobre las líneas aéreas y marítimas de Dákar a Casablanca. Son el puerto aéreo para las relaciones con América del Sur y además indispensable al transafricano.

Los colonistas de allende los Pirineos, hablan de conceder una mayor extensión a nuestra colonia de Río Muni en Guinea hasta Libreville, de territorios sobre el valle del Ouarga o de posiciones ventajosas sobre

la intervención total de las aduanas de Tán-ger y mayor número de puestos en su administración, a cambio de la inapreciable posición estratégica de «Río de Oro» aérea y terrestre.

«De EL SIGLO FUTURO»

C.P

NOTICIAS DE DIVERSAS PARTES DE AFRICA

A mayor abundamiento y por si fué poco lo que según traíamos en nuestro número anterior había hecho a favor de los ashantis el Gobernador General de Costa de Oro al permitir recupere otra vez entre los mismos sus derechos y regalías la Golden Stool, la prensa de la semana comenta muy largamente los actos con motivo de la confederación ashanti se han celebrado en la capital de aquella posesión.

El acto fué a no dudarlo uno de los más ruidosos y de más esplendor que en la temporada se han celebrado por los indígenas de aquellos territorios, ya que según todos los datos no bajaron de unos treinta mil los que en el mismo tomaron parte. Los jefes aparecieron entre un mar de quitasoles tan enjanzados con los arcos acostumbrados para semejantes ceremonias, que deslumbraban por lo ricos de los terciopelos y sedas con que se adornaron. El Arantehene y la Golden Stool llevados solemnemente en procesión se pararon ante la multitud que se alineaba en el Parque Lorry para prestar el juramento de fidelidad al Gobierno y al estado Ashanti. El Gobernador en un discurso, contestación al con que le diera la bien venida el Asantehene, concedió al estado ashanti la confederación que solicitaba, manifestando cómo desde aquella fecha adquiría él la legalidad necesaria para sus ulteriores desarrollos. Prueba de que el estado inglés le otorgaba de grado aquellos privilegios, le condecoró a la vista de todos los asistentes con un bastón de oro, emblema del cargo que desde entonces sobre sus espaldas ostentaba.

El Asantehene bailó entonces los bailes rituales del pueblo guerrero de los ashantis al son que le daban los tambores sagrados, mientras que la Reina Madre entonaba los cánticos ceremoniales de ley en semejantes

casos y los principales descargaban sus escopetas lanzando al aire atrozadores descargas llenas de fuego y entusiasmo. La ceremonia duró largo rato continuando los asistentes en el desarrollo de la misma mucho tiempo, prolongando el programa hasta el día siguiente en que tuvieron lugar los juramentos litúrgicos de los ashantis al estado indígena y al del pueblo que ahora los tutelaba. Como remate de cuanto de bueno se tuvo en todas estas ceremonias, el domingo siguiente se conmemoró con una función religiosa cuanto se había tenido en los días anteriores, manifestando así cómo el pueblo que hace unos diez lustros luchaba tan valientemente como sabemos contra los ingleses en Kumasi y otros puntos de Costa de Oro, se allanaba ahora del brazo con sus dueños y conquistadores, entrándose con los mismos en una Iglesia para poner a Dios por festigo de cuán fieles serán en el cumplimiento de cuantos juramentos entonces habían prestado.

La historia del pueblo ashanti es una de las más interesantes de cuantos se hallan hoy por estas latitudes: los acontecimientos que cabe ellos se desarrollaron desde la toma de su capital por los ingleses, han hecho que dicho pueblo se haya mantenido fuera de su espíritu racial por espacio de más de treinta años.

Las instituciones que en los mismos tenían arraigo parecieron se iban a esfumar del mapa de su historia para desaparecer de una vez para siempre de las generaciones venideras, perdidas en la baraunda de instituciones huérfanas que con los actuales movimientos de los pueblos se ingieren en los mismos sin base ni fundamento étnico que los consolide y afiance. El pueblo ashanti sin embargo ha sabido mantenerse en medio de semejantes movimientos tan apegado a sus tradiciones, que como decía uno de los historiadores que mejor los han estudiado Mr. Newlands jamás perdieron de su nacionalidad la partecita más insignificante.

Bien nos lo han demostrado en la solemnidad con que se adhirieron a la ceremonia que en nombre del Gobierno inglés presidió M. Arnold Hodson. Por ello y por cuanto de de bueno y de racial lleva el acto consigo, la más sincera y cordial enhorabuena y que sirva él de ejemplo a cuantos por estas latitudes sueñan con una nacionalidad que en ano quieren afianzar por los caminos y

senderos por que se andan. Los ingleses jamás suprimen en sus escuelas el estudio de una lengua indígena, obligan más bien a cuantos empleados se han de poner en contacto con los naturales a que se examinen y aprueben una de las de más amplitud en la colonia; cosa parecida realizaron los alemanes en las suyas.

A falta de otros testimonios ándanse por ahí los premios con que anualmente gratifican los de la sociedad africana de Londres a cuantos europeos y de color compongan alguna cosa en lengua indígena siendo bastantes los que hasta la fecha los han merecido.

Las mejores obras alemanas sobre las lenguas indígenas que se hablaban en el Kámerun no las compusieron por cierto los misioneros, sino un Capitán Von Hagen y otros, así como entre los ingleses son muchos los oficiales de Costa de Oro y Nigeria que hablan perfectamente alguna lengua.

El Gobernador que fué algún tiempo del Africa central francesa M. Delafosse es en estas materias una notabilidad que se halla citado en cuantas obras filológicas y etnológicas se escriben sobre aquellas tribus y razas.

Bueno, muy bueno y digno de loa es el estudio de lengua patria, indispensable que sea él el que se emplee en las relaciones y comunicaciones entre nuestras clases coloniales; pero junto a él debía de ponerse el de alguna de las lenguas de nuestra posesión, siendo el estudio de la misma obligatorio para quienquiera que por las circunstancias se tuviera que poner en contacto con nuestros indígenas. De estos a permitir que entre nosotros se postergue el español en manera alguna, pero lo cortés no quita lo valiente, con lo uno puede ir muy bien lo otro.

Una preocupación. Es la que al menos demuestran tener algunos periódicos ingleses en vista del sesgo y proporciones que va tomando el negocio del aceite de la ballena.

Se ha llegado a tal extremo en este particular que a juzgar por la guerra que se ha declarado al valiente representante de los cetáceos en las aguas antárticas, otro de breve plazo, sino se pone coto a afán tan desmedido, van a desaparecer cuantos individuos de la especie se hallan por aquellas aguas.

Como por otra parte los japoneses han visto al ojo el bonito negocio que con semejantes campañas están haciendo otras compañías, no se han llamado a andana en este particular,

se han lanzado más bien a la meta deseosos de conseguir cuanto hasta la fecha no han logrado, por la tardanza en acudir a la cita, y veremos cuándo y cómo se van a parar, cuando ya no haya un representante vivo de la especie. Lo bonito es que ya no se busca tanto el aceite de animales semejantes hasta ahora se sacaba, se mira más bien obtener antes los principales medios para hacerse con la glicerina, siendo esa la verdadera madre del negocio.

Si bien el asunto para los productores del aceite de palma de estas colonias no deja de tener su tanto de atractivo y simpatía, no lo es tanto lo que cuentan están dando hoy día los rusos y noruegos por la tonelada bruta de esta materia, ya que los precios últimamente ofrecidos por ella han sido de catorce y diez y seis libras y pico. No dejarán de repercutir estos precios en las plantaciones de estos países tan interesadas como sabemos en mantenerlos algo por encima de lo que fuera de desear.

Nuevos adelantos. Los están introduciendo en la industria bananera inglesa una compañía particular de Birmingham al obtener que semanalmente se maduren en sus establecimientos unos diez mil racimos de bananas llevadas verdes de las colonias del Oeste africano. El procedimiento que siguen los de la empresa para conseguir que regularmente maduren las bananas, se halla establecido en cuarenta departamentos bien acondicionados ad hoc, con mecheros de gas que dan al aire de los mismos una temperatura constante que oscila entre 60 y 65 grados Fahrenheit; con este calor las bananas van poco a poco madurando, siendo inmediatamente embaladas y empaquetadas cuantas se hallan en aquel estado, dando lugar a que las restantes consigan su grado a su debido tiempo, estableciéndose así un turno muy beneficioso para la empresa, la cual cuenta siempre con abonados que despachan cuantas se hallen ya en el estado apetecido. Está visto, al paso que llevamos nosotros en nuestros negocios de artículos coloniales, dentro de poco nos vamos a quedar con nuestro menguado comercio y consumo y entonces nadie nos sacará del apuro. Lo estamos experimentando más y mejor a medida que la prensa nos informa de los adelantos que se están introduciendo en otros respectivos países.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

El Aniversario. El día 14 de los corrientes se desarrolló en Santa Isabel y lo mismo se haría en los grandes centros de población de la Colonia, un ciclo de festejos populares para conmemorar el IV advenimiento de la segunda República española: hubo recepción oficial, en la que se obsequió a la numerosa concurrencia y hubo discursos, sobresaliendo el de S. E. el Sr. Gobernador General.

Han sido verdaderamente populares, por el tinte, la distribución y el numeroso concurso que acudió aquel día a los diferentes centros. Entre estos se han distinguido, El Casino, La Peña Colonial, el Club Athlético, y las diferentes entidades futbolísticas, que dieron entusiasmo a aquel día de recuerdos.

El Consejo de Vecinos con la Alocución de su Presidente, publicó un programa de festejos, acoplando en él todas las actividades del día. Hubo entusiasmo y cosa rara en festejos populares de esta índole, no se registró incidente alguno.

El Vapor Quanza. El 16 ancló en este puerto de Santa Isabel el Vapor rápido Quanza de 6.636 toneladas; tripulación, 151; pasajeros, procedentes de Mozambique, Angola y San Thomé 311 y embarcaron en Santa Isabel los 19 Sres. siguientes: D. Roland Kenneht Subert, Gerente; Manuel Villa Vigil, agricultor; Emilio Piñana, mecánico; José María Pérez Portabella, comercio; Francisco Pérez Portabella Id.; Abilio Antonio de Souza, agricultor; Mes- tres Jean, mecánico; Francisco Aspíri, empleado; Juan Suárez Ponce, agricultor; José González, comercio; Juan Sarrias Moline, Id. Antonio Blázquez y Esposa, mecánico; Manuel Rodríguez Fernández, Id.; Juan Bilbao Egustiza, empleado; Adelina Carlos Mesquita Id.; José Company y Esposa, agricultor Francisco Mediavilla, empleado.

RÍO BENITO

De luto. General ha sido el sentimiento por el fallecimiento del Excmo. P. Vicario.

Todos a boca llena han ponderado su amabilidad, magnanimidad, celo y prudencia; en una una palabra: su santidad.

De ahí que al funeral, celebrado el día dos del que corre, asistiese numeroso público con todo el elemento blanco. Agradecemos tantas

muestras de condolencia.

Aunque sin tanto aparato en el catafalco, y con menos luces, son varias las misas encargadas por las distintas cristiandades de esta Misión en sufragio del por todos venerado como santo. Descanse en paz, e interceda por nosotros ante Dios. Amén.

Cambios. Para suplir a Don Ricardo Pasca, ha venido el nuevo Delegado D. José Heredia, Teniente. En Hacienda le suple Don Miguel Lanza, que ha venido acompañado de su Señora. Al Practicante Señor Giménez, tiempo ha cumplido, le ha suplido interinamente el señor Cantuche, hasta que llegue al Doctor destinado a ésta, Sr. Gallo. También han vuelto de la Península el Dr. Miguel Martín y señora, residentes en Itembue, y el gerente de la Socogui, Don Jesús Lázaro, señora y tres hijos. En una palabra: ha sido un desfile de amigos, a todos los cuales debemos no pequeños favores.

Obras. Bajo la dirección del arquitecto oficial, Don Francisco Moreno, ayudado de 5 oficiales europeos, van adelante las obras de la futura Aduana. Buena falta hace. Estos mismos días han sido 5 los barcos que simultáneamente han estado maniobrando en Benito y no ha faltado algún chaparrón de esos que dan al traste con la parte del cargamento que todavía no pudo ser retirado por los interesados. También va subiendo la nueva factoría que para Don David Nauffal levanta el empresario Sr. Ferrer.

Delegación. Ha quedado reformado el antiguo edificio de la Delegación que desde ahora queda a disposición del Sr. Gobernador General, por unos días lo ha disfrutado el Señor Sub-gobernador de Bata, acompañado de su Señora esposa. Ambos han sido agasajados y obsequiados con una excursión a las cataratas de Sendye.

Tenis. Consecuente con el "*mens sana in corpore sano*", el jefe de la Aggor Don Alfonso G. Gorbeña ha puesto a disposición del público el hermoso campo de tenis, próximo a la hermosa y grandiosa casa que está levantando para la gerencia. Es el mejor modo de despejar la cabeza después de los trabajos de oficina, sin necesidad de encerrarse en los bares las mejores horas del atardecer. Es otro de los favores que debe Río Benito a dicho Señor.

Ramón Segú, C. M. F.

Río Benito, 10. 4. 35.

RADIOS DE PRENSA

13 Madrid; En todas las capitales de provincias y en muchas poblaciones importantes se conmemoró ayer el cuarto aniversario de la República con desfiles militares, que al mismo tiempo eran actos de homenaje al Ejército en recuerdo de su brillante actuación en la represión del movimiento revolucionario. La temperatura primaveral ha contribuido a la esplendidez del acto presenciándolo millares de personas. En Madrid se realizaron dos paradas, una en la plaza de armas del palacio Nacional, donde Alcalá Zamora impuso las cruces laureadas a los generales Batet y López Ochoa, que dirigieron las fuerzas de Barcelona y Asturias respectivamente. También fueron condecorados los capitanes Sevillano y Moyano y el suboficial Marco que se distinguieron en Asturias. El general Cabanellas impuso las placas de la Orden militar a los aviadores Tomás González y Castro y la corbata de la misma Orden a la primera escuadra de aviación por su eficaz colaboración en Asturias. Después Alcalá Zamora, acompañado por el jefe del Gobierno y por el ministro de la Guerra, se trasladó al Paseo de la Castellana donde presenció el desfile de todas las fuerzas de la guarnición, siendo especialmente aplaudida la Guardia civil. Conmemorando la fecha, han sido concedidos lazos de Dama de la Orden de la República a las esposas de todos los embajadores acreditados en Madrid, a las de todos los ministros, a la viuda de García Hernández y a la madre de Galán. También ha sido concedida la banda de la Orden de la República a varios escritores y artistas. Varios centenares de comensales concurren ayer al banquete de confraternidad republicana, presidido por el exministro Albornoz, quien al final propugnó por la unión de todos los republicanos, depositándose en la escala del congreso de los diputados centenares de ramas de flores, siguiendo la iniciativa de la entusiasta del régimen republicano Carmen Alvaro Carvajal. Estas coronas se llevaron luego a las tumbas de los prohombres republicanos Salmorón, Pi Margall, Castelar y Pablo Iglesias trasladando muchas a Huesca para cubrir las tumbas de Galán y García Hernández. Madrid La selección española de "basket ball" venció por 33 puntos a 12 a la selección portuguesa. El ministro de la Gobernación hablando con

los periodistas de los brillantes desfiles celebrados ayer expresó el convencimiento que el pueblo, al aplaudir con entusiasmo a la Guardia civil, expresaba el deseo de trabajo y paz, libre de todos los extremismos. Dijo que el Gobierno está dispuesto a garantizar el orden público, para que el pueblo tenga la paz y tranquilidad que anhela. El Presidente de la república recibió centenares de telegramas de felicitación, incluso de los principales jefes de Estado de Europa y América. Por marchar Alcalá Zamora a Priego el próximo miércoles, se ha celebrado hoy, anticipadamente, consejo de ministros, tratando de la Ley presupuestaria. Al medio día los periodistas extranjeros acreditados en Madrid obsequiaron al ministro de Estado señor Rocha con una comida. Este declaró que en el próximo Consejo se atendería a la continuación de la línea de vapores que con pabellón español hacen la travesía al Plata, cuya desaparición se anuncia, afirmando que el Gobierno ha decidido conceder subsidios para que los buques nacionales continúen navegando. Refiriéndose a la política internacional dijo que España seguirá colaborando por todos los medios por la paz mundial, recordando que fué la primera nación que estampó en la constitución el principio de renuncia a la guerra como instrumento de política internacional.

16 *Sevilla*. Las famosas procesiones prometen ser este año esplendorosas. Más de cincuenta mil sillas han sido colocadas a lo largo del trayecto oficial. Se han levantando tribunas que ocuparán las autoridades e invitados especiales. La concurrencia es tal que ya es imposible encontrar alojamiento. *Madrid*. Hoy se ha celebrado una entrevista entre Lerroux y Martínez de Vela, co, supónese con la finalidad de reconstruir el bloque gubernamental, aunque ambos guardan gran révea. Lerroux recibió la visita del ministro de Obras Públicas, que fué a hablarle de la constitución de la comisión gestora del Ayuntamiento de Barcelona, que se pretende sea integrada por todos los partidos, incluso por la izquierda catalana, con aquellos elementos de este partido que no intervinieron directamente en el movimiento de octubre. El Gobierno ha denegado las dimisiones presentadas por los gestores del Ayuntamiento de Madrid, pertenecientes a la Ceda y a Acción Popular. La dimisión es motivada por la ruptura del blo-

que gubernamental durante la pasada crisis. Lerroux recibió la visita del coronel Aranza, jefe de la guarnición de Asturias, quien le informó que la situación es normal en aquella región, expresando los deseos de que paulatinamente se vayan reintegrando a sus respectivas guarniciones las fuerzas que accedieron a sofocar el movimiento. Hoy ha regresado a Ceuta la bandera del Tercio. Los periódicos, especialmente el órgano nocturno de la Ceda, conceden importancia a la reunión de mañana de la diputación permanente de la Cámara para aprobar algunos créditos de reembolsos y además para la ratificación de los tratados comerciales con la Argentina y Uruguay. Señala el órgano de la Ceda que el Gobierno no logrará la aprobación por oponerse los representantes de Acción Popular y parido agrario. El Gobierno debiera considerar que está derrotado, como anuncian las actitudes de los partidos cuando se abra el parlamento. La consecuencia más lógica debiera de ser la reconstrucción del bloque gubernamental antes de la reapertura del Parlamento.

Oviedo; El jefe de la Prisión provincial ha enviado un escrito al Gobernador general, proponiendo que sean recompensados varios oficiales de la Prisión por su comportamiento heroico durante los sucesos de octubre, especialmente cuando los rebeldes, con las baterías instaladas en monte Naranco bombardeaban la prisión con el fin de liberar a los presos. Al levantarse el estado de guerra han pasado automáticamente a la jurisdicción de los Tribunales ordinarios muchos procesos por los sucesos de octubre que venían instruyendo los Tribunales militares. Sin embargo, continuarán éstos los procesos típicamente militares. La revolución de octubre originó mil procesos, de los cuales sólo 100 llegaron a los Consejos de guerra. Espérase que antes del mes de octubre próximo se habrán visto los restantes. *Málaga*; Se encuentra mejoradísimo después de la operación quirúrgica a que fué sometido, el recitador González Marín. *Burgos*; Ayer se corrió la tercera y penúltima etapa de la carrera ciclista, Gran premio de la República, Madrid Eibar. El recorrido Madrid-Burgos, lo ganó Ezquerria, en siete horas veinte minutos. A la cabeza de la clasificación general figura Trueba, siguiéndole luego Ezquerria. *Madrid*, Francos, 48,40; libras, 35,60; dólares, 7, 36; liras, 61,25; marcos, 2,98. Gimenez Azúa, defensor de algunos exconsejeros de la Generalidad, ha presentado en un escrito al Tribunal de Garantías sus conclusiones profesionales, negando que sus defendidos cometieran delito de rebeldía militar, afirmando que se limitaron a encauzar, evitando mayores males, el movimiento.